
Иван Федорович демонстрирует свои «владения» по карте Москвы

з е м л я к и !
ПРОДОЛЖЕНИЕ. НАЧАЛО В №23

Ф. Шипов - ПО
юрвый заммин!

начинал с лолжности началь- 
отлеления ВА на Запсибе - 

ужился ло первого замми- 
МВА СССР. Мы пролол- 

о жизненном пути 
земляка Ивана Фелоро- 

Шилова.
"ёлан Ф едорович, по публикаци- 
ш СМИ мы давно уже узнали о 
ьнейшем прот ивост оянии двух  

ктур - МВД и КГБ в 60-70-е 
. Вы, работ ая и н спект ором  

СССР, ощ ущ али ли враж ду  
г Уу Щелоковым и Андроповым?

5 то время мы могли только догады- 
=. Умные люди высоких постов и 

:в не выплескивали наружу непри- 
друг к другу и уж тем более не об- 

%пи огульно. Личному составу мини- 
гв и не надо было знать об этом. 

Вы лично знали Ю.В. А ндропо-

>ечно. Замечательный был человек, 
.■ко, что природа обделила его здо- 
гсм и он умер так рано.

Упорно ходят  сл ухи , что ему 
могли», чт о на него п ок уш а -

г~ого не было. К сожалению, слабое 
овье у Юрия Владимировича быЛо 
•едения.

-дверное, это был бы самый сильный 
водитель страны. Историческое раз- 

ewe СССР при нем носило бы совсем 
й характер.

- А как жил инспектор МВД СССР 
'.978 году?

- Рассказываю: гостиница министер- 
гв .з семья в Кузбассе. От «нечего де- 
в~ь> много времени уделял работе. 

«Дсуделялся». «Сослали» начальником 
»Е.Д Приморского края.

- Но ведь от т уда опят ь перевели
■ Иоскву?

перевели! Это целая история была. 
E iy  однажды поездом в Ленинград, 
а- :трю, у соседнего вагона - весь «выс- 
* й  свет» северной столицы: партийные 
. оводители, начальство МВД. Подхо- 
I озади и спрашиваю: «Товарищи ге- 
—салы, что вы так рано поднялись, кого 

1 вгречаете?» «Да тебя, - говорят, - толь-
• : вот вагон неверно узнали». - «А что 
г-»чилось?» - «А это тебе министр (Фе- 
^рчук - прим. авт.) сам лично скажет. 
>вти обратно в Москву».

“ эиезжаю. Захожу в министерство. Фе- 
= ичук сидит, на меня смотрит.
- Расскажи о себе.
- я глянул - у него на столе мое личное

JB T O .
Да Вы и так все знаете.

- Ну, коль знаем, знай и ты - назнача- 
ь_оСЯ начальником УГРО МВД СССР.

- Сколько Вам бглло лет?
- 49 - по тем временам еще молодой,

* /же генерал-майор.
Все было нормально. Не сошелся с 

с-эдорчуком по кадровому вопросу. Тог- 
в  в моде «чистки» аппарата были. Про

охота на ведьм! За дыню, привезен- 
-по из командировки из Средней Азии, 
►огли уволить как за взятку.

- И Вас перевели...
- ...начальником Главного управления 

5Д Московской области.
- Именно тогда Вас и прозвали 

точным генералом» за то, что про- 
.рки совершали именно по ночам.

Но и на этом мест е Вы побыли не- 
лго.

- Из МВД Федорчука убрали. Меня 
:гять - в министерство. Сначала замми-

ггра ВД, потом - первым замминист- 
: = ВД СССР.

- А кто стал минист ром?
- Они менялись: Власов, Бакатин, Пуго.

- Каким Вы помните август 19 
года?

- Чрезвычайно сложным для меня т 
но. Ушел из жизни министр МВД. Мин 
стра КГБ - в Лефортово, а «от» МВД ко 
сажать? Логично получалось - перво 
зама, меня то есть. Возбудили уголс 
ное дело, пошли беспрерывные допр 
сы.

- Чем конкретно интересовалис
- Проводилось расследование - кто 6i 

в курсе предстоящего переворота, каю 
роль играл каждый из нас. Иными с г 
вами: кто знал, но не доложил.

- Вы знали?
- Нет. Честно. Даже министр Пуго 

знал.
-  ??

- Он был в отпуске, отдыхал в Крыму, 
исполнял обязанности министра и 16,1 
18 августа не покидал министерства, т; 
и спал.

Осложнилась обстановка в Нагорж 
Карабахе, 37 человек личного соста 
МВД были взяты в заложники. Мы опр 
делили место их дислокации и подго1 
вили операцию по «прочесыванию» эт 
мест. Колонны бронетехники шли непр 
сто: их обстреливали, создавали прегр 
ды. Я не мог уйти домой, отслеживал с 
туацию.

18 августа встретил Пуго в аэропор- 
он был в прекрасном настроении, с h i  

улыбались и жена, внучка. Доложил с 
становку и поинтересовался - будет 
министр завтра на работе (фактичес 
он еще находился в отпуске).

Пуго говорит: «Ко мне приехали ро,п 
тели из Прибалтики, хочу с ними встр 
титься на даче. Завтра заеду ненадол
- но считай, меня нет, и.о. - ты». Посове
товал отдохнуть - вид, надо сказать, у 
меня нетоварный был: глаза ввалились, 
лицо пепельное... Министр сел в маши
ну - и по объездной на дачу. А я вернул
ся в министерство.

А в 17 вечера мне звонят с вахты: «Ми
нистр просил Вас вызвать на работу». - 
«Так я не уходил!» - «Я так и доложил, 
товарищ генерал-майор».

Через пару минут «прямой» звонок от 
Пуго: «Срочно поезжай на совещание в 
КГБ!» Что случилось? Приехал, совеща
ние уже закончилось. Мне говорят: «Бу
дет, очевидно, введено чрезвычайное 
положение. Ваша задача - охрана поряд
ка на таких объектах, как вокзал, теле
граф и другие».

Я воспротивился: «Если будет введено 
ЧП - кто будет сохранять общественный 
порядок в области? А если - мародер
ство, уголовщина? Охрана почтамта и 
вокзала - функции воинских подразде
лений!» Меня поддержали. Вот так и «от
бился». Если бы нет - не знаю, что бы 
было.

- А как работали во время ГКЧП?
- Проводил оперативные совещания. О 

свержении строя, режима вообще не го
ворил. Действовал строго в рамках фун
кциональных обязанностей: охрана об
щественного порядка, борьба с преступ
ностью, охрана дорожной и пожарной бе
зопасности.

Допросы потом были серьезные. Но 
мне нашлось что ответить. Так, именно 
я с ГУВД Москвы обеспечил сопровож
дение машин, развозящих хлеб в мага
зины. Завалы везде были! Стреляли. 
Подъехать машины не могли. Вот и все.

- Нет, не все, дело-т о закрыли?
- Только в декабре 1992 года. Мне при

шло наконец извещение о закрытии уго
ловного дела за отсутствием состава 
преступления.

- От Вас отстали?
- Не только отстали. Союз развалился, 

не стало и МВД СССР, первого замми

нистра. Я иногда шучу сегодня: мол, яв
ляюсь историческои личностью - после
дним первым замом министра МВД. Бу
дет ли еще такой?

- Тем не менее «в от ст авку» Вы  
не пошли...

- Да, было много предложений о рабо
те. Помню, позвали в аппарат Прави
тельства МВД РФ - советником по ра
боте с правоохранительными органами. 
Я поинтересовался: «По каким, собствен
но, вопросам?»- «По одному,националь
ному». Я поблагодарил за это предло
жение и отказался. Я успел практически 
во всех горячих точках до этого побы
вать; был обстрелян, был в заложниках.

А потом поступило предложение от 
Юрия Михайловича (Лужкова - прим. 
авт.). Он пригласил меня и, используя 
некоторые серьезные аргументы - на 
мужском языке, - убедил принять назна
чение советником премьера правитель
ства Москвы по правоохранительным 
органам. Позже создали отдел на пра
вах управления, где я и стал начальни
ком.

- Вы сост оят ельный человек?
- Государственные служащие никогда 

много не получали.
- Вы москвич?

- Что Вы?! Никогда не считал себя мос
квичом. Я - сибиряк! Я и сейчас чувствую 
себя как в командировке.

- К Вам часто приезжают из К уз
басса?

- Руководство УВД области - во время 
командировок - обязательные мои гос
ти. Иногда приезжают и совершенно не
знакомые люди. Приятно.

- А сами в Н овокузнецке давно 
были?

- В январе 1998 года. У меня ведь там 
корни остались: мама, сестра. А в 1998 
году у мамы был юбилей, ей исполни
лось 90 лет.

- Ваша ност альгия проявляет ся  
в активном участ ии в деят ельнос

т и московского землячества кузбас- 
совцев...

- Мне нравится комсомольский задор 
активистов этой организации - Татьяны 
Новиковой, Альберта Ленского.

- Лично меня насторожил тот  
факт, что среди  земляков - подав
л яю щ ее больш инст во парт ийны х  
лидеров П рокопьевска, Киселевска, 
Новокузнецка... Далеко не каждый 
человек может себе позволить п е
ребрат ься в ст олицу - только со 
ст оят ельный.. .

- МнЬгие из тех, кого Вы имеете в виду, 
перебрались в столицу в связи со сме
ной места работы, их пригласили на вы
сокие руководящие посты - и вот они 
здесь.

Что же касается отношения к партии как 
к организации в целом... Лично я не был 
ни секретарем ВЛКСМ, ни членом бюро, 
но я благодарен партии за то, что как 
выходец из самой простой, малограмот
ной семьи, смог достичь таких высот.

Нельзя обобщать. Члены КПСС - были 
людьми неодинаковыми, «зарывались» 
лишь на союзном уровне, может быть, 
республиканском. «На местах» же в 
большинстве своем сидели люди поря
дочные.

- Хочет ся верит ь...
От автора: А хочется верить именно по

тому, что простота общения с Иваном 
Федоровичем Шиловым, начальником 
отдела московского правительства, всту
пала в ярчайший контраст с кабинетом 
здания на Тверской, где проходила наша 
беседа. Кстати, последние два года в 
Москве не наблюдается роста числа со
вершенных преступлений - в какой-то 
мере благодаря программам, составля
емым и координируемым непосред
ственно г-ном Шиловым.

Обидно, что столица забирает у нас да
леко не последних!

Лариса ИВАНЦОВА 
Фото Алексея НИКОНОВА


